
香港正於北大嶼山機
場島測試自動駕駛車輛，

下一步擴展至東涌市區。大公報記者昨日到大嶼山，了
解自動駕駛車的測試進展，有機場島工作人員表示，曾
目睹自動車行駛表現穩定，路線準確，相信日後接載乘
客會很方便。

冠忠巴士在去年成功中標機管局 「航天走廊」 自動
駕駛運輸系統，冠忠巴士集團首席營運官黃焯添接受
《大公報》專訪時表示，預期首階段可在今年
底試運行，往來港珠澳大橋香港口岸及機場毗
鄰的商業設施，行程只需約三分鐘。

百度集團已在本港成立「百度智能駕駛」，
計劃安排自動駕駛車輛，在東涌進行不載客道
路測試。大公報記者昨日傍晚時分到機場航天
城一帶，見到10輛無人駕駛自動私家車，整齊
排列，停泊在機場P4停車場內，車身貼有 「自
動駕駛」 的先導自動車標籤。

未來將擴至東涌市區
大公報記者向停車場內的保安員查詢，一

名保安員表示，曾見過自動車開出至路面，一
般在上午出行，下午便返回停車場， 「那些自
動車在道路行走時，保持正中，感覺自動駕駛
的私家車行走時十分穩陣，就像真的有人在車
內小心翼翼地駕駛。有時自動車會在路面停下
來，可能是偵測環境吧？感覺作為接駁車，接
載乘客會很方便！」

運輸及物流局局長陳美寶早前試坐該輛自
動車，車身外形跟大公報記者昨日所見的一模
一樣。她早前分享試坐感受，在百度代表的陪
同下，乘着自動車在機場附近指定測試路段跑
了一圈，形容 「無論是讓車、切線，還是駛過
對P牌司機也是挑戰的迴旋處，自動車均表現

出色，與一般車輛無異。」
據了解，百度當日使用的是左軚自動車。

自動車毋須人手操作，測試期間，一名港人後
備操作員在車上，必要時接管車輛確保安全。

根據離島區議會文件，百度在東涌測試時
段為凌晨一時至五時、早上九時至晚上十時，路
線包括文東路、迎禧路、怡東路、東涌東交匯
處、裕東路、松仁路、順東路、東涌海濱路及惠
東路。測試期間，車上主駕駛座位有一名後備操
作員，負責監控自動車行車及路面情況、必要時
接管車輛，確保安全，例如面對施工路段，操作
員可隨時接管車輛，避免影響交通。

另外，冠忠巴士（00306）在去年成功中
標機管局 「航天走廊」 自動駕駛運輸系統，預
期首階段將於2025年底試行運行。冠忠巴士集
團首席營運官黃焯添昨日回覆《大公報》查詢
時表示，有關測試進度理想，可如期投入服
務。

黃焯添表示，經港珠澳大橋到香港的旅
客，日後可以乘坐自動駕駛小型巴士，經由
「航天走廊」 往來港珠澳大橋香港口岸及機場

毗鄰的商業設施，行程只需約三分鐘，每輛車

每程最多可接載16人。

毋須人手操作 操作員確保行駛安全
機管局早前預計，該輛自動駕駛小型巴士

投入服務後，短期內單程每小時可接載約500人
次，長期目標是每小時單向接載2000人次，至
2028年系統更計劃接通東涌市中心，方便旅客
接駁港鐵網絡，暢達全港。

運輸署於去年底批出另一個自動駕駛車輛
先導牌照（先導牌照），由冠忠遊覽車有限公
司負責營辦。據運輸署網頁顯示，營辦商可在
2024年27日至2025年10月2日，在西九文化區
內測試兩架自動駕駛小巴。

冠忠智慧出行董事總經理黃逸鴻昨日回覆
《大公報》查詢時表示，兩架自動駕駛小巴仍
在內地進行測試，按照目前進度，估計最快在
今年第三或第四季，才可以在西九文化區投入
本地測試。資料顯示，兩架自動駕駛小巴屬於
19座位，在西九文化區內指定時段和路段行
駛，來回西九文化區西閘、西九文化區私家路
段、西九文化區管理局項目辦公室、博物
館道及文化道。
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李家超訪中東是唱響香港唱響中國的成功實踐
昨天深夜，行政長官李家超率團結

束對卡塔爾和科威特的訪問回到香港。
李家超總結 「中東行」 的六大成果：一
是進一步推進香港特區政府與卡塔爾政
府和科威特政府之間的關係，建立合作
共識；二是達成了共59項合作備忘錄和
協議，奠定多元基礎；三是發揮香港在
「一國兩制」 下內聯外通的優勢，深化

國際交往合作，展現香港和內地優勢互
補的協同效應力量；四是進一步建立與
海合會國家的關係，開拓更大商機；五
是加深相互了解，強化商貿網絡；六是
進一步推進與海合會國家的人文交流。

在單邊主義盛行的國際環境下，許
多人擔心 「一國兩制」 下的香港會成為
「孤島」 。事實證明，有習主席領航掌

舵、運籌帷幄，有黨中央、中央政府統
籌謀劃，堅定支持，香港發揮背靠祖
國、聯通世界的特殊優勢，堅定貫徹中
央的戰略要求，在 「內聯外通」 上下功
夫，展現出新氣象、新風貌、新成績。

4天前，中央港澳工作辦公室、國
務院港澳事務辦公室主任夏寶龍在澳門
與工商界人士座談，就貫徹落實習近平
主席視察澳門重要講話精神，推動港澳
發展、助力強國建設深入交流。夏寶龍
向港澳工商界和企業家提出了 「4點希
望」 ，其中第3點、第4點就是： 「發揮
自身優勢，突出重圍擴大開放、擁抱世
界。要大力拓展國際商業網絡，繼續鞏
固與傳統市場經貿聯繫，主動對接 『一
帶一路』 等國家戰略，積極開拓中東、
東南亞、非洲等新興市場。」 「面向海
外講好港澳故事，旗幟鮮明唱響港澳、
唱響中國。」

良好的開端，是成功的一半。此次
李家超率領內地和香港企業家成功訪問
中東，充分證明香港完全能發揮自身優
勢，突出重圍擴大開放、擁抱世界，香
港完全能夠面向海外講好香港故事，旗
幟鮮明唱響香港、唱響中國，建立更多
聯繫世界的通道，打開更大發展空間。
香港 「內聯外通」 潛力無窮，香港的

「國際化」 特色不僅不會褪色，而且會
更加色彩斑斕、魅力四射。

成果，折射現實需求
相比於2023年2月李家超率團首次

「中東行」 （訪問沙特阿拉伯和阿聯
酋），這次 「中東行」 收穫更加豐富。

這次 「中東行」 簽署了59項合作協
議。在卡塔爾，三方達成了35項合作備
忘錄和合作協議。其中，有兩份是內地
與卡塔爾企業達成協議，提供對金融服
務和高端製造業的支持，更有一份由香
港、內地、卡塔爾三方共同簽署的意向
書，就金融科技推進合作。在科威特，
香港、內地和科威特的政府部門、企業
和機構交換和宣布了24項合作備忘錄和
合作協議。以上合作涵蓋經貿、投資、
金融服務、科技、法律、貨物通關與流
動、航空、專上教育等範疇。這些具體
合作項目將給香港和內地帶來不菲的紅
利。

這次 「中東行」 落實了免簽待遇。
李家超次訪期間，促成了卡塔爾給予香
港30天免簽安排。加上此前阿聯酋自本
月15日起給予香港特區護照持有人30天
免簽入境安排，阿曼自本月15日起延長
免簽入境期限（由最長10日增至14
日）。香港特區護照在 「海合會」 6個
國家全部享有免簽或落地簽待遇。這有
助於香港與海合會成員國在旅遊、文化
和經濟方面的聯繫。

看得見的成果，折射出雙方交流合
作的強烈需求。過往，香港在 「聯通世
界」 上把主要精力放在歐美國家。現
在，世界百年未有之大變局加速演進，
「西降東升」 是大勢所趨，許多歐美國

家經濟增長乏力，與此形成鮮明對比的
是，東南亞、拉美、中東等區域經濟發
展展現出蓬勃景象。

以政局穩定、經濟富裕的海灣國家
6國為例，GDP總量達2萬億美元，人
均GDP更是處於全球頂尖水平。海灣
國家 「富得流油」 ，但也有危機感，隨

着新能源的廣泛運用，他們急於減少對
化石能源的依賴，尋找新的發展路徑。
比如，沙特提出了 「2030願景」 ，阿聯
酋正在實施 「綠色經濟」 ，卡塔爾則通
過提高非油氣產業的經濟佔比，確立物
流、製造與交通運輸為三大核心支柱。

兩年前，李家超率團首訪中東，正
是瞄準海灣國家的需求，是 「探路之
旅」 ；這次再訪中東，已有初步成果；
此前，李家超還率團訪問東盟國家。可
以看出，在中央的指導、支持、鼓勵
下，本屆政府打破思維定勢，擺脫了
「聯通世界等於聯通歐美」 的固有模

式；香港 「聯通世界」 正在從 「倒向一
邊」 轉為 「多路並進」 ，展現出嶄新氣
象。

共振，彰顯「聯通」作用
十三屆全國政協副主席、中央港澳

辦主任、國務院港澳辦主任夏寶龍對香
港的 「內聯外通」 非常關注。今年春節
過後，他專門到浙江考察了 「杭州六
小龍」，在他的指導協調下，上個月，
李家超率團訪問浙江，首次建立 「浙港
合作」 機制。最近，夏寶龍在澳門考察
調研時多次講到，對李家超此次帶領內
地和香港企業家一同出訪中東，予以充
分肯定、稱讚和鼓勵。

許多人最為關注的是，李家超此次
「中東行」 ，有50多名工商界、企業家

隨行，其中20名來自浙江、福建、北
京、上海等內地省市。令人振奮的是，
內企和港企首次 「聯袂出海」 就有斬
獲。寶業湖北建工集團已成功簽下兩個
中東合作項目；滙控（00005）旗下滙
豐香港與兩間內地企業── 「佳都科

技」 和 「飛書深諾」 分別簽署合作諒解
備忘錄，助力兩個企業拓展中東市場。

「併船出海」 這個詞彙已經說了很
多年，李家超的此次 「中東行」 真正體
現了 「併船出海」 的意義和價值。大家
乘坐同一艘 「船」 ，天上有導航，岸上
有策應，船上有船長把舵，船員同舟共
濟，如此 「出海」 ，才能坐得穩、駛得
遠，捕捉到真正的 「大魚」 。

事實上，港企與內企有很強的互補
性，可以取長補短，相互促進。比如，
「中國基建」 被譽為 「基建狂魔」 ，迄

今為止，世界上施工難度最大的超級工
程幾乎都有 「中國基建」 的身影。中東
國家地處沙漠，中國內地的企業是中東
國家基建工程的主要承建商。香港的專
業服務全球一流，可為這些工程提供風
險管理、財務統計和法務支持；此外，
香港在中東長期開展業務的公司，也可
發揮 「穿針引線」 的作用，助力更多內
地企業到中東發展。香港和內地 「同頻
共振」 ，可以充分體現出香港 「聯通世
界」 的作用。

李家超此次 「中東行」 ，為 「併船
出海」 打造樣板，開啟了香港企業與內
地企業 「同頻共振」 的新篇章。接下
來，相信港企與內企還會繼續相互溝
通、再訪中東，並帶動更多的港企和內
企參與進來，蓄力成勢，聚勢成潮，大
顯身手！

交流，打開廣闊合作空間
人們留意到，李家超每次率特區代

表團出訪，都能獲得受訪國家最高領導
人的接待。此次也不例外，在卡塔爾，
李家超先後與卡塔爾埃米爾、首相兼外
交大臣、通訊與信息技術大臣會面，就
加強香港和卡塔爾的雙邊關係和經貿合
作交流意見；在科威特，李家超先後與
科威特埃米爾、王儲和署理首相會面。
其間，李家超出席了由署理首相主持的
圓桌會議。

高規格接待，得益於中國國家層面

的大力支持，也從一個側面印證了 「一
國兩制」 的優越性。從這個角度看，
「背靠祖國」 是 「更好聯通世界」 的前

提和基礎。
李家超在與科威特直接投資促進局

進行會面時表示，去年，香港安排的綠
色與可持續債券總額達430億美元，規
模冠絕亞洲市場，可為科威特發展綠色
能源等新興產業提供有力支持。香港也
是國際創科中心，我們樂意與科威特探
討如何攜手推動科技發展與創新合作。

李家超在出席卡塔爾商人協會圓桌
會議時表示，去年，香港再次被評為全
球最自由經濟體，並在《世界競爭力年
鑒》中排名第五。今年3月發布的《全
球金融中心指數》中，香港穩居全球第
三、亞洲第一。期待香港、內地和卡塔
爾商界攜手合作，共創互利共贏新局
面。

李家超這次出訪，讓海灣國家進一
步認識到 「香港優勢」 「香港作用」
「香港能量」 ，以及雙方合作的歷史機

遇和巨大潛力。
訪問期間，李家超還歡迎海灣國家

的政府官員和商界領袖來港參加 「一帶
一路高峰論壇」 和 「亞洲金融論壇」 等
活動，這凸顯了香港作為 「一帶一路」
功能平台的作用，亦是香港 「超級聯繫
人」 的最好體現。

西方人信奉一句名言： 「當上帝關
了這扇門，一定會為你打開另一扇
門。」 中國人信奉一句名言 「天無絕人
之路」 。李家超成功訪問中東令人看
到，在外圍環境不確定性增加的大背景
下，作為中西文化的交匯點的香港，以
自己的確定性應對世界的不確定性，只
要我們一以貫之、矢志不渝唱響香港、
唱響中國，目標明確、信念堅定、鍥而
不捨，定能打開發展新空間，香港由治
及興之路會越走越寬！
（本文作者為全國政協港澳台僑委員會副主
任，香港新時代發展智庫主席，暨南大學 「一
國兩制」 與基本法研究院副院長、客座教授）
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▲兩架安裝了 「樹木監察系統」 的輕鐵，車頂的光學
雷達會在行駛中自動收集沿線樹木高度、外形及與輕
鐵行駛範圍的距離等數據。

【大公報訊】為加強樹木風險管理，港
鐵公司研發並在輕鐵網絡引入 「樹木監察系
統」 ，在行車期間收集沿線樹木高度、外形
及與輕鐵行駛範圍的距離等數據，透過人工
智能分析樹木進入輕鐵行駛範圍的風險。該
系統於兩年間發出逾600個預警提示，協助
及早辨別潛在風險、安排樹木修剪工作優
次。港鐵昨日表示，正探討該系統是否適用
於其他鐵路線。

輕鐵網絡全長約36公里，大部分是露天
路段，沿線有約4400棵樹木。為免樹木影響
鐵路運作，港鐵樹木管理團隊會恆常巡視及
監察沿線樹木，按需要修剪可能影響鐵路運
作的樹木，並在風季雨季前加強樹木管理；
以及兩年進行一次大型樹木普查，並透過電
子資料庫紀錄樹木狀況。

車頂雷達收集沿線樹木數據
為善用創新科技提升效率，港鐵在2023

年研發 「樹木監察系統」 ，並應用於輕鐵沿
線樹木風險管理。兩架安裝了 「樹木監察系
統」 的輕鐵，會於載客行駛期間，透過車頂
的光學雷達自動收集沿線樹木高度、外形及
與輕鐵行駛範圍的距離等數據，系統透過人
工智能分析樹木進入輕鐵行駛範圍的風險，
並通知樹木管理團隊及早檢查確認，安排修
剪較高風險的樹木。

港鐵表示，兩架輕鐵車輛每月可完成巡
查整個輕鐵網絡沿線的樹木一次，加上樹木
管理團隊原有的定期巡查，提升了巡查密
度。該系統應用至今，發出超過600個預警
提示，有效地協助團隊及早辨識樹木生長情
況對輕鐵運作的潛在風險，可更針對性地規
劃樹木修剪工作的優先次序，結合團隊對樹
木健康狀況的專業評估，相輔相成。

風季將至，港鐵表示，所有港鐵站已完
成年度演練，亦已詳細檢查車站的排水系統
及附近渠道。港鐵已於32個有部分出入口受
較高水浸風險的港鐵車站，安裝水浸感應
器，以提升預警。樹木管理團隊特別加強檢
查及修剪沿線樹枝、樹冠和移除枯枝等，防
範颱風暴雨令樹枝觸及架空電纜或塌樹阻礙
行車等情況。

大公報記者 賴振雄、葉浩源、古倬勳

中國的自動駕駛車發展歷程可
以追溯到上世紀90年代。1992
年，首輛自動駕駛汽車誕生，及後

多年，國防科技大學、哈爾濱工業大學等科研
機構，積極開展相關研究。2011年，中國國防
科技大學自主研製的自動駕駛汽車 「紅旗
HQ3」 ，完成286公里高速全程無人駕駛試

驗，標誌技術邁向成熟。
2011年起，行業步入成長階段。百度成立

自動駕駛團隊，2015年發布Apollo自動駕駛開
發平台。2020年，百度Apollo GO Robotaxi
（「蘿蔔快跑」）在北京全面開放，提供自動駕駛
出租車服務。2021年，國家發布《智能汽車創
新發展戰略》，進一步推動產業前行。

目前，內地自動駕駛車發展成果顯著。
「蘿蔔快跑」 已將業務擴展至瑞士與土耳其，
並計劃在瑞士設立實體公司。 「蘿蔔快跑」 自
去年12月起，開始在香港測試自動駕駛車，至
今年4月已在港累積測試里
數超過1.4萬公里。

大公報記者 余風

「蘿蔔快跑」在港試行逾1.4萬公里
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自動駕駛車表現「穩而準」
冠忠：往來大橋口岸與機場 料年底試行


